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ИНФРАСТРУКТУРА

В Алматы проведут 
ежегодные испытания 
теплосетей

СПОРТ

В мегаполисе 
состоялся 
традиционный 
Aлматинский 
полумарафон

С раннего утра воскресенья 
множество желающих при-
нять участие в ставшем уже 
привычным забеге собрались 
на проспекте Аль-Фараби 
возле парка Первого Прези-
дента. Алматинский полума-
рафон проводился в седьмой 
раз и общее число участ-
ников достигло семи тысяч 
человек. 
Для выхода на состязания 
собрались и стар, и млад, а 
некоторые даже готовились 
к старту всей семьей вместе 
с детьми. Многие не скрыва-
ли волнения и внимательно 
выслушивали советы настав-

ников в лице родственни-
ков и болельщиков, как бы 
чувствуя себя настоящими 
олимпийцами.
Условия соревнования были 
как обычно демократичны и 
дали возможность отличить-
ся любому алматинцу или 
гостю города, независимо 
от уровня беговой подготов-
ки и возраста. Пришедшие 

на марафон выбирали себе 
приоритетную дистанцию: 
21,1 км (полумарафон) или 
10 км. Отдельный старт 
был дан любителям скан-
динавской ходьбы, которые 
должны были преодолеть 
десятикилометровую дис-
танцию. Желающие поуча-
ствовали в командной эста-
фете экиден. Так называет-

ся зародившееся в Японии 
в 1917 году легкоатлетиче-
ское соревнование в беге по 
шоссе, где марафонская дис-
танция разбита на этапы, а 
каждый участник должен 
пробежать не менее 5 км. 
Особенностью нынешних 
соревнований стало проведе-
ние состязаний спортсменов 
с нарушениями интеллекту-

ального развития, а также 
участников с ограниченны-
ми физическими возможно-
стями.
Финиш полумарафона в 
районе Центрального стади-
она показал, что в мегаполи-
се проживает и гостит мно-
жество сильных и смелых 
духом людей.

Расул БАХАМОВ

С 24 апреля по 15 мая на 
территории всех районов 
Алматы будут проводиться 
гидравлические испытания 
тепловых сетей.
В эти дни ежедневно с 
04.00 до 07.00 утра, когда 
непосредственно будет 
происходить проверка 
магистральных и распреде-
лительных трубопроводов, 
горожанам и гостям мега-
полиса рекомендуем быть 
предельно внимательными, 
соблюдать элементарные 
правила предосторожности!
Несмотря на меры обе-
спечения безопасности, 
не исключены нештатные 
ситуации: выход на поверх-
ность воды, частичное раз-
рушение дорожного покры-
тия и другое. 
В таких случаях не пред-
принимайте никаких 
самостоятельных действий, 
немедленно покиньте место 
происшествия, сообщив о 
нем в ТОО «Алматинские 
тепловые сети» по телефо-
нам: 378-06-48, 378-06-62 
(прямой номер), call-центр: 
341-07-00 или 341-07-77 
(добавочный 1011 или 
1014), а также 109.

Будьте 
бдительны!
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Сильные духом

МЕГАПОЛИС

Культурный подход
Известные казахстанские артисты присоединились  
к кампании «Алматы – наш общий дом»
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Известные артисты Жубаныш Жексен, Максат Базарбаев, 
Айжан Нурмагамбетова, Абай Бегей, Карагоз Сулейменова, 
Алма Аманжолова, Марал Анарбек, Нурмухаммед Жакып, 
Акбота-Нур Сейтмагамбет, Индира Елемес, Ермек Меденов, 
Диана Исмаил, Нурсултан Нурбердиев, группа ALPHA, Жан-
дос Айбасов, Еркебулан Дайыров и другие приняли участие 
в субботнике и призвали своих поклонников поддерживать 
чистоту окружающей среды, развивать и транслировать эколо-
гическую культуру.
Артисты уверены, идеологический посыл и ценности таких 
масштабных социальных проектов, как «Таза Қазақстан» и 
«Алматы – наш общий дом», должны стать частью повсед-
невной жизни каждого из нас. Экологические и творческие 
проекты в рамках проведения данных кампаний помогут еще 
больше привить любовь к окружающей среде, объединить еди-
номышленников и формировать ценности бережного отноше-
ния к городской инфраструктуре.

(Окончание на стр. 2)
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На страже Родины
Традиции доблести и чести казахских батыров обсудили в Алматы

Встреча ветеранов и представителей 
молодого поколения прошла в пред-
дверии 79-й годовщины Победы в 
Великой Отечественной войне.

В Алматы состоялся круглый стол 
на тему «Традиции доблести и чести 
казахских батыров – основа воен-
но-патриотического воспитания 
молодежи Казахстана». Дискуссия 
посвящена 79-й годовщине Победы 
в Великой Отечественной войне 
и проведена в контексте тезисов, 
озвученных Президентом РК Касым-
Жомартом Токаевым на третьем 
заседании Национального курултая.

Спикеры отметили, что объективная 
и научная оценка исторических собы-
тий способствует формированию ува-
жения к ратным и трудовым подвигам 
предыдущих поколений, чьи дости-
жения вдохновляют современных 
казахстанцев, укрепляя национальное 
единство и государственность. 

При этом эксперты заметили, 
что практическая реализация пору-
чений Главы государства, являясь 
важной ценностной основой про-
цессов формирования националь-
ного самосознания и укрепления 
государственной идео логии, прида-
ет импульс развитию современного 
казахстанского общества на основе 
уважения к традициям, их преем-
ственности и модернизации. 

Научный сотрудник Центра политиче-
ских исследований Института филосо-
фии, политологии и религиоведения КН 
МНВО РК, председатель молодежного 
крыла «Жастар Рухы» Акежан Кенесов 
рассказал о проводимой идеологиче-
ской работе с молодежью и реализуе-
мых проектах.

– Для воспитания патриотическо-
го духа молодежи наша организация 
реализует различные проекты. Один 
из них – бесплатный разговорный 
клуб в Алматы, который действует 
уже больше года, множество моло-
дых людей выучило казахский язык. 
Также нами проводится информаци-
онно-просветительская работа среди 
молодежи. Начинает свою работу 
проект IQ QALA. Алматы должен стать 
центром интеллектуальной молоде-
жи, – заявил он.

Отдельно Акежан Кенесов отметил 
проблему вандализма. 

– Для борьбы с ним в конце прошло-
го года мы начали проводить акцию. 
В Алматы восстановили порядка 50 
объектов культуры. Мы уделяем вни-
мание борьбе с вандализмом, так как 
это покушение на наши исторические 
ценности, – сказал он.

Ведущий научный сотрудник Центра 
политисследований Дина Ешпанова 
в своем выступлении рассказала о 
проведенных социологических иссле-
дованиях и подчеркнула роль доверия 

как фактора 
с о ц и а л ь н о й 
а к т и в н о с т и 
молодежи.

В рамках 
мероприятия 
присутствую-
щие обменя-
лись мнениями 
и предложени-
ями.

– Сегодня заседание круглого стола 
приурочено к знаменательной дате. 
На прошедшем третьем Курултае 
Президент Казахстана поднял вопросы 
патриотического воспитания, преем-
ственности поколений, истории нашей 
страны, нацио нальных, культурных 
ценностей, продолжения традиций 
старшего поколения. Скоро 9 Мая, мы, 
представители научного сообщества, 
ветеранской общественности, пред-
ставители акимата города, собрались 
здесь для того, чтобы обсудить все эти 
важные вопросы, связанные с теми 
задачами, которые озвучены в высту-
плении Касым-Жомарта Кемелевича 
на Курултае. Вот такой сплав науки, 
старшего поколения, научного сооб-
щества, молодежи, на мой взгляд, 
дал свои положительные результаты, 
– cказал председатель Алматинского 
городского Совета ветеранов Ахан 
Бижанов. 

Асель ТАШИБАЕВА

Для поддержки жителей 
Северо-Казахстанской области, 
пострадавших от паводков, 
предприниматели и депута-
ты маслихата Алматы собрали 
20 тонн гуманитарной помощи.

Председатель маслихата Меир-
жан Отыншиев подчеркнул 
важность объединения усилий в 
такие сложные моменты.

– Объединение усилий являет-
ся ключом к преодолению труд-
ностей и восстановлению обще-
ства после стихийных бедствий. 
В такой трудный момент мы не 
могли остаться в стороне. Депу-
таты маслихата Алматы и город-
ской филиал РПП «Атамекен» 
организовали сбор, связавшись 
с коллегами из Северо-Казах-
станской области, и на личные 
средства депутатов закупили 
нужные предметы на 10 мил-
лионов тенге. С момента начала 
бедствий в ряде регионов страны 
фракции партий, представлен-
ных в маслихате, также оказы-
вают всестороннюю поддержку, 
– сообщил Меиржан Отыншиев.

Так, члены фракции город-
ского филиала партии Amanat 
направили помощь на 600 мил-
лионов тенге, включая перечис-
ление средств в фонды, покупку 
продуктов питания, медика-
ментов, специальной техники 
и строительных материалов 
для восстановления разрушен-
ных домов и инфраструктуры. 
Депутаты от партии Respublica 
отправили порядка 80 тонн 
гуманитарной помощи в реги-
оны, пострадавшие от павод-
ков, на общую сумму 80 мил-
лионов тенге. А члены фракций 
Народной партии Казахстана 
и «Байтақ» оказали помощь на 
150 миллионов и 90 миллионов 
тенге соответственно, закупив 
продовольственные товары, 
специальную одежду, гигиени-
ческие средства и т.д. 

Ценная поддержка
Депутаты маслихата Алматы направили 20 тонн гуманитарной помощи в СКО

– Также хочу отметить, что 
наш депутат Мурат Утемисов 
посещает пострадавшие реги-
оны и объявил о выделении 
средств в размере 400 миллио-
нов тенге на оказание помощи и 
ликвидацию последствий павод-
ков. В Атырауской, Актюбин-
ской и Костанайской областях 
уже оказывают помощь. Наде-
емся, что она будет ценна для 
всех, кто нуждается в поддерж-
ке, и поспособствует быстрому 
восстановлению регионов после 
бедствий, – резюмировал пред-
седатель маслихата.

Представители РПП «Атаме-
кен» сагитировали предприни-
мателей мегаполиса, с их помо-
щью удалось выделить фуру под 
гуманитарный груз.

– Пункт гуманитарной помо-
щи для регионов, пострадавших 

от паводков, работает с 9 апреля. 
Ранее мы отправляли помощь 
в Атыраускую область. Сегод-
ня сформировали следующую 
партию гуманитарной помощи, 
теперь в Северо-Казахстанскую 
область. Выражаем огромную 
благодарность маслихату Алма-
ты, депутатскому корпусу, пред-
принимателям города и нерав-
нодушным жителям. Наш склад 
приема помощи работает еже-
дневно с 10.00 до 19.00. Работа в 
данном направлении будет про-
должена. Все желающие бизнес-
мены могут принять участие в 
оказании помощи, – подчеркнул 
руководитель аппарата Регио-
нальной палаты предприни-
мателей «Атамекен» по городу 
Алматы Адлет Керимбеков.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Культурный  
подход

Известные казахстанские артисты 
присоединились к кампании  
«Алматы – наш общий дом»

(Окончание. Начало на стр. 1)
– Последние события, 

связанные с ликвидаци-
ей последствий паводков, 
невольно заставляют каж-
дого задуматься и старать-
ся ценить то, что имеем. 
Стихийное бедствие терри-
ториально нас обошло, но, я 
уверен, оно глубоко затрону-
ло и повлияло на мышление 
многих. Мы действитель-
но должны поддерживать 
чистоту и призывать всех к 
этому. На самом деле доста-
точно того, чтобы каждый из 
нас не бросал мусор в непо-
ложенном месте, не причи-
нял вреда инфраструктуре и 
проявлял заботу о природе, 
– отметил заслуженный дея-
тель РК, известный артист 
Жубаныш Жексен.

К слову, артисты приня-
ли участие в посадке 300 
яблонь и 200 карагачей на 
пересечении проспектов 
Абая и Алатау, также на 
прилегающей территории 
Центрального парка куль-
туры и отдыха приняли 

участие в очистке арыч-
ной сети, покраске урн и 
ограждений, на террито-
рии сквера «Сары Арка» 
провели очистку арычной 
сети и посадили 50 сажен-
цев. Также с участием 
звезд эстрады состоялась 
посадка 100 саженцев на 
территории сквера имени 
Сейфуллина.

– Алматы – красивый 
город с богатой историей. 
Я здесь живу с 17 лет и 
ощущаю себя коренным 
алматинцем. В любом дру-
гом городе у меня под-
нимается давление, а по 
возвращении домой, как 
ни странно, нормализует-
ся. Давайте держать наш 
любимый Алматы в чистоте, 
чтобы он оставался визит-
ной карточкой Казахстана. 
Призываю своих коллег и 
молодые таланты активно 
принимать участие в этой 
масштабной акции, – отме-
тил Қазақстанның Еңбек Ері 
Асанали Ашимов.

Руслан АСКАРОВ
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Фруктовый рай
В горах Бутаковки прошла посадка абрикосов

В Алатауском районе в рамках 
инициированной Главой государ-
ства экологической акции «Таза 
Казақстан» и кампании «Алматы – 
наш общий дом» прошла посадка 300 
саженцев яблонь в честь 100-летне-
го юбилея Героя Советского Союза, 
Халық Қаһарманы, генерала армии 
Сагадата Нурмагамбетова.

– В целом кампания «Алматы – 
наш общий дом» предусматривает 
посадку по городу порядка 30 тысяч 
деревьев. Стоит отметить, что это 
не разовая инициатива. Все деревья 
будут гарантийно обслуживаться 
в течение трех лет, отслеживаться 
приживаемость, – сообщил предсе-
датель маслихата Алматы Меиржан 
Отыншиев.

В экоакции приняли участие пред-
ставители акимата города, респу-
бликанских общественных объеди-
нений «Совет генералов» и «Совет 
офицеров», государственные и обще-
ственные деятели, военнослужа-
щие, активная молодежь, волонте-
ры и неравнодушные горожане. 

– Алматы всегда был зеленым, 
чистым, цветущим. Сегодняшняя 
акция – это еще один шаг в сторону 
того, чтобы наш мегаполис оставал-
ся городом-садом, – поделился пред-
седатель Совета генералов Бексул-
тан Сарсеков.

Инициатива носила еще и воспи-
тательный характер для молодого 
поколения. Ученики военно-патри-
отических направлений сами выра-
зили желание принять участие в 
работах и больше узнать о первом 
министре обороны Казахстана. 

– Примечательно, что посадочная 
кампания посвящена 100-летию 
Халық Қаһарманы, генерала армии 
Сагадата Нурмагамбетова. Это ува-
жаемый нами военный полководец, 
который сохранил армию в трудные 
времена, воспитал не одно поколе-
ние военнослужащих, настоящих 
патриотов, – говорит председатель 
президиума Союза офицеров Казах-
стана Махмут Телегусов.

Как отметил аким Алатауского 
района Азамат Калдыбеков, озеле-

нение территории также позволит 
улучшить экологическую обстанов-
ку данной части города.

– В Алатауском районе во время 
проведения кампании «Алматы 
– наш общий дом» планируется 
посадка 18 тысяч деревьев. При 
этом за последние четыре года зеле-
ный фонд района пополнился на 

350 тыс. деревьев. Основная часть 
прижилась, так как мы предусмо-
трели 28 скважин для полива в 
местах посадки, кроме того, приме-
нено капельное орошение – каждое 
дерево получает необходимое коли-
чество воды, – подчеркнул он.

Наталья ГЛУШАЕВА

Городские 
ценности
Сотрудники промышленных 

компаний мегаполиса провели 
субботник 

в Индустриальной зоне

В рамках кампании «Алматы 
– наш общий дом» и десятилетия 
Наурызбайского района состоялся 
субботник и турнир по қазақ күресі.

Апрельским солнечным утром на 
территории санаторной школы-ин-
терната № 15 было многолюдно. 
Взрослые и дети решили прове-
сти субботу с пользой – уборка и 
посадка растений. После этого все 
участники мероприятия могли 
насладиться спортивными состя-
заниями. 

Ребята вместе со школьными учи-
телями и их родителями собрали 
весь мусор, провели санитарную 
обработку деревьев, побелили ство-
лы для защиты их от вредителей, а 
также занялись посадкой ягодных 
культур, цветов и т.д. 

– В этом году Наурызбайский 
район отмечает свое десятилетие. 
Сегодня мы объединили спорт и 
экологию. Дух субботника сбли-
жает коллективы. Кроме того, 
совместное приведение террито-
рии в порядок – хороший пример 
для подрастающего поколения, – 
подчеркнула руководитель отдела 
культуры и развития языков аппа-
рата акима Наурызбайского района 
Фариза Ескендирова.

В санаторной школе-интернате 
№  15 учатся дети из малообеспечен-
ных, неполных семей. Руководство 
школы уделяет большое внимание 
всестороннему развитию учени-

ков, проводятся различные курсы, 
также дети посещают Центр инно-
вационного творчества, в котором 
обучаются актерскому мастерству. 
Директор школы Раушан Тастанбе-
кова уверена, что благодаря таким 
кампаниям как «Алматы – наш 
общий дом», у детей повышается 
самооценка и появляется мотива-
ция к труду.

– С 1 апреля мы реализуем про-
ект «Жасыл ел», в нем участву-
ют сотрудники, весь коллектив 
школы, ученики. У нас в коллекти-
ве 95 человек, в школе учится 194 
ребенка, все мы всегда активно уча-
ствуем в субботниках. У каждого 
класса свой участок, сегодня поса-
дили клубнику, малину, зелень, а 
также тюльпаны. Считаю, что бла-
годаря субботникам и экомеропри-
ятиям дети через трудовой процесс 
меняют свое представление о себе 
и мире. Успех в работе поднимает 
самооценку школьника и расширя-
ет его горизонты, – отметила Рау-
шан Тастанбекова. 

Организатор спортивных сорев-
нований, мастер спорта по қазақ 
күресі. Жолдасбек Илесбеков рас-
сказал о первенстве.

– Цель проводимых состязаний – 
привлечь больше детей к занятию 
спортом. Сегодня в первенстве при-
нимают участие более 150 юных 
палуанов в возрасте 12–13 лет по 
десяти весовым категориям – от 

29 до 60 + кг. Победитель получит 
чемпионский пояс, в Алматы это 
впервые. Ранее подросткам не дава-
ли чемпионские пояса. Призеры 
соревнований будут награждены 
медалями, грамотами, – рассказал 
Жолдасбек Илесбеков.

Также в рамках кампании «Алма-
ты – наш общий дом» в Наурыз-
байском районе прошла акция по 
посадке деревьев. На пересечении 
проспекта Абая с улицей Алатау, 
у Сакских курганов молодежь и 
неравнодушные жители района, а 
также представители Ассамблеи 
народа Казахстана высадили 300 
яблонь и 200 карагачей.

Праздничное настроение созда-
вали звезды казахстанской эстра-
ды. Участвовавшие в мероприятии 
дети помогали взрослым, а воспи-
танники художественных кружков 
устроили пленэр, чтобы запечат-
леть это событие в своих рисунках.

Представители АНК вышли на 
посадку деревьев в национальных 
костюмах.

– Тут представители более 15 
национальных культурных цен-
тров Наурызбайского района. 
Также подключились Совет ста-
рейшин и молодежь, – рассказал 
председатель уйгурского районного 
этнокультурного центра Бахтияр 
Исмаилов.

Асель ТАШИБАЕВА
Айгуль КОЛУМБЕТОВА

Корни памяти
300 яблонь в честь Сагадата Нурмагамбетова посадили в Алматы

Заряд позитива
Спортивным субботником отметил свое десятилетие Наурызбайский район Алматы

В рамках кампании «Алматы – наш общий 
дом» в Бутаковке прошла посадка 500 пло-
довых деревьев – абрикосов при поддержке 
сотрудников Государственного региональ-
ного природного парка Медеу Управления 
экологии и окружающей среды города.

По словам заместителя директора ведом-
ства Узака Мыкитанова, это не первая посад-
ка зеленых насаждений на данном участке. 
Так, в прошлом году была высажена тысяча 
саженцев яблонь Сиверса.

– В этом году выбор пал на саженцы абри-
косов, потому что они хорошо адаптированы 
к климатическим условиям в горной местно-
сти. Перед посадкой мы держали их в специ-

альных болтушках (земля с водой), чтобы 
корни не высохли, – поделился он.

Помимо работников природного парка в 
посадке деревьев приняли участие сотрудни-
ки областного и городского управлений эко-
логии, акимата и прокуратуры Медеуского 
района, а также экоактивисты и волонтеры.

– Вчера мы провели субботник у вете-
ранов, пенсионеров нашего города. Будем 
продолжать эти акции и призываем всех 
следить за благоустройством и озеленением 
города, – сказал руководитель «Жас экопа-
труля» Адиль Нурпеисов.

Айгуль КОЛУМБЕТОВА
Фото автора

В мегаполисе в рамках кампании «Алматы – 
наш общий дом» представители предприятий, 
расположенных в Индустриальной зоне города, 
провели уборку.

В мероприятии приняли участие более 100 
человек из числа активистов и сотрудников 
промышленных компаний. Добровольцы осу-
ществили сбор мусора, посадили деревья, под-
красили бордюры, а также произвели очистку 
арычной системы.

– В рамках акции было задействовано четы-
ре единицы техники. Всем сотрудникам пре-
доставили необходимые инструменты. Стоит 
отметить, что резиденты проводят работы по 
очистке и на производствах. Все вместе мы 
внесли свой вклад в чистоту и процветание 
Индустриальной зоны, – сказал заместитель 
генерального директора ИЗА Арнур Казыбеков.

Он отметил, что подобные мероприятия не 
только улучшают внешний вид предприятий, 
но и демонстрируют заботу тружеников об 
окружающей среде и инфраструктуре. 

– Мы стремимся к формированию ценности 
бережного отношения к природе, и уборка тер-
ритории – лишь один из шагов в этом направ-
лении. Благодарю всех, кто принял участие в 
этом важном мероприятии. Участие каждого 
сотрудника говорит о высоком профессиона-
лизме и ответственности перед будущим поко-
лением, – подчеркнул Арнур Казыбеков.

Аружан ТОКТАМЫСОВА

Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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Одним из важных источников 
пополнения госбюджета и незамет-
ных двигателей экономики является 
торговля, тенденции развития кото-
рой показывают, что отрасль про-
должает оставаться динамичной и 
постоянно совершенствуется. 

Темпы растут
По информации Бюро националь-

ной статистики АСПР РК, индекс 
физического объема в торговле за 
январь–март текущего года к соот-
ветствующему периоду 2023 года 
составил 103,3%. Наибольшая доля 
в общем объеме отрасли приходится 
на оптовую торговлю, удельный вес 
которой составляет 67,8%, а удель-
ный вес розничной – 31,8%.

При этом объем реализации това-
ров и услуг за первый квартал 2024 
года в Казахстане в розничной тор-
говле составил 4 трлн 44,45  млрд 
тенге. Из указанного объема на 
непродовольственные товары при-
шлось 2 трлн 859,9 млрд тенге, 
на продовольственные – 1 трлн 
185,54  млрд тенге. Индекс физиче-
ского объема (ИФО) розничной тор-
говли составил 104,9%. 

В оптовой торговле общереспубли-
канский объем реализации товаров 
и услуг по итогам первого квартала 
составил 8 трлн 635,6 млрд тенге. 
Из них на продовольственные това-
ры пришлось 1 трлн 793,85 млрд 
тенге, в то время как на непродо-
вольственные и товары производ-
ственно-технического назначения – 
6 трлн 841,75 млрд тенге. В оптовой 
торговле ИФО составил 102,6%.

Значительная доля суммарного 
общереспубликанского объема в тор-
говле и оказании услуг приходится 
на Алматы. В частности, в розничной 
торговле города объем реализации 
товаров и услуг за первый квартал 
составил 1 трлн 265,65 млрд тенге, 
или около трети (31,29%) от респу-
бликанского показателя. В оптовой 
торговле – 3 трлн 453,15  млрд тенге, 
или 39,98% соответственно.

Для сравнения: в общем объеме 
оптовой торговли за январь–март 
2024 года после Алматы находят-
ся Атырауская область (16,84%) и 
Астана (15,62%). 

Также в общем объеме рознич-
ной торговли республики за первый 
квартал текущего года второй идет 
Астана (12,7%), а третьей – Караган-
динская область (8,32%).

Активность МСБ
В товарной линейке розничной 

торговли в республиканском мас-
штабе просматривается преоблада-
ние непродовольственных товаров 
(70,7%) над продовольственными 
(29,3%). Непосредственно в Алма-
ты непродовольственные товары 
преобладают еще больше – 78,1% 
от общего объема розничной тор-
говли (988,54 млрд тенге). На про-
довольственные товары приходится 
21,9% общего квартального объема 
(277,11  млрд тенге). 

Итоги реализации продукции в 
оптовой торговле также показывают 
высокий удельный вес непродоволь-
ственных товаров (79,2%) над про-
довольственными (20,8%). В опто-
вой торговле Алматы показатели 
составили 74,6% (2 трлн 577,75 млрд 
тенге) и 25,4% (875,4 млрд тенге) 
соответственно.

В секторе розничной торговли 
мегаполиса в январе–марте теку-
щего года преобладающим зве-
ном остается малый бизнес (770,51 
млрд тенге, или 60,9%). Значи-
тельно ниже показатели у круп-
ных (351,03  млрд тенге, или 27,7%) 
и средних (144,1  млрд тенге, или 
11,4%) алматинских предприятий. В 
то же время среди ведущих рознич-
ную торговую деятельность субъек-
тов на индивидуальную предприни-

мательскую деятельность приходит-
ся незначительная часть (8,5%). 

По итогам работы за первый 
квартал в сфере оптовой торговли 
Алматы на долю малых предприя-
тий пришлась львиная доля (2 трлн 
569,54  млрд тенге, или 74,4% от 
общего объема). Доля средних пред-
приятий составила 19,7%, а на круп-
ные пришлось 5,9%. 

Рассмотрение участников по фор-
мам собственности показывает, что 
в оптовой торговле мегаполиса на 
частные предприятия пришлось 
63,7% объема за первый квартал, 
а на иностранные – 36,3%. В роз-
ничной торговле на предприятия 
частной формы собственности при-
шлось 85,3% всего объема, а доля 
иностранных предприятий состави-
ла небольшую часть (14,7%).

Этапы модернизации
Уже привычным трендом стало 

активное развитие электронной тор-
говли, ее доля в общем объеме роз-
ницы по итогам 11 месяцев 2023 
года составляла около 2,2 трлн 
тенге, или 13% от продаж. 

В то же время традиционные 
формы торговли занимают значи-
тельную нишу на рынке. К примеру, 
по стране сегодня функционирует 
644 торговых рынка, где имеется 
160 314 торговых мест. Две трети 
из них расположены в городах, а 

лидером по общему числу рынков 
является Туркестанская область 
(114 рынков, где насчитывает-
ся более 22  тыс. торговых точек). 
Алматы находится на пятом месте 
в РК по числу рынков, но опережает 
все регионы по количеству торго-
вых точек – 23 400. В мегаполисе 
располагается пять оптовых рынков 
(всего их в РК 33), и по общей их 
площади (1 094 338 кв. м) Алматы 
остается лидером по РК.

Не обошли процессы цифровиза-
ции, а также модернизации и дан-
ную нишу торговой деятельности. 
Так, пресс-секретарь универсаль-
ного рынка «Алтын Орда» Диана 
Мұхитқызы рассказала, что во 
исполнение требования Президента 
страны о модернизации крупных 
торговых объектов рыночного типа 
на территории рынка проводится 
работа по борьбе с «дикой» торговлей 
и полному упорядочению процессов.

В частности, проведены работы по 
размещению установок автомати-
зированной парковочной системы. 
В рамках исполнения совместного 
плана мероприятий по прозрачности 
деятельности рынка, утвержденно-
го Комитетом торговли Министер-
ства торговли и интеграции РК, на 
шести въездах на территорию уста-
новлены автоматические шлагбау-
мы с QR-кодами и POS-терминалы в 
павильонах для оплаты. 

Кроме того, запущен информа-
ционный сайт по цифровизации 
рынка, предоставляющий гражда-
нам возможность ознакомиться с 
регламентом его работы, в том числе 
по тарифам аренды торговых мест, 
условиям договора аренды и так 
далее. Также для оперативной связи 
с потребителями внедрена возмож-
ность подачи онлайн-жалобы на дей-
ствия администрации рынка.

Идет внедрение различных циф-
ровых технологий, включая элек-
тронную торговлю, безналичный 
расчет и автоматизированную систе-
му управления торговлей. Электрон-
ная торговля позволит покупателям 
совершать покупки онлайн и делает 
рынки более доступными для кли-
ентов из других городов и стран, а 
продавцам дает новые возможности 
расширить клиентскую базу и уве-
личить продажи.

Расул БАХАМОВ
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Корреспондент «Вечёрки» узна-
ла, в чем Казахстан опережа-
ет Европу, пообщавшись со 

специалистами. 
По словам алматинского мар-

кетолога Руфата Ильхамжанова, 
digital-маркетинг 
– это социальные 
сети, поисковые 
системы и элек-
тронная почта, 
через которые 
можно сделать 
с п е ц и а л ь н ы е 
офферы (предло-
жения) потреби-

телям. Это позволяет компаниям ана-
лизировать поведение потребителей в 
реальном времени и корректировать 
свои маркетинговые стратегии для 
повышения. 

Руфат утверждает, что ранее дей-
ствующий маркетинг не полностью 
устарел, но его эффективность может 
быть ниже в эпоху, когда цифровые 
каналы становятся все более важны-
ми. Многие потребители теперь поку-
пают товары и услуги онлайн. Более 
того, цифровой маркетинг предлага-
ет более гибкие и экономичные мето-

Работа мечты
Алматинские эксперты рассказали об особенностях цифрового маркетинга

Модернизация рынков
По итогам первого квартала года в сфере торговли Алматы значительно опережает другие регионы

ды сбора данных и мониторинга успе-
ха кампаний.

– Глубокое понимание цифровых 
трендов и инновационных техноло-
гий становится необходимым для 
того, чтобы оставаться на конкурен-
тоспособном уровне. Эффективные 
стратегии цифрового маркетинга 
включают в себя использование соци-
альных медиа, контент-маркетинга, 
поисковой оптимизации и электрон-
ной коммерции. Ключевым является 
не только использование этих инстру-
ментов, но и умение адаптироваться 
к постоянно меняющейся цифровой 
среде. В Казахстане цифровой мар-
кетинг – новая, но быстро развиваю-
щаяся отрасль. Так как страна имеет 
многонациональное население, гово-
рящее на разных языках, успешные 
кампании обычно локализуют свой 
контент на разных языках для мак-
симального охвата аудитории. В этом 
большая наша особенность, – поде-
лился Руфат Ильхамжанов.

Другой казахстанский эксперт 
Карина Cинчук рассказала, чем 
отличается казахстанский марке-
тинг от зарубежного:

– На данный момент я учусь на 
в магистратуре в Италии. Здесь же 
работаю в сфере 
маркетинга. Ита-
льянцы любят 
статистику, ана-
литику и графи-
ки. У них марке-
тинг всегда связан 
с анализом цифр 
и экономически-
ми аспектами. 
При наборе персонала на позицию 
маркетолога отдается предпочтение 
кандидатам с экономическим образо-
ванием или по крайней мере знания-
ми статистики. Важно уметь анали-
зировать информацию и оперировать 
цифрами. Также отличительной чер-
той является то, что здесь компа-
нии отдают предпочтение наружной 

рекламе нежели социальным сетям, 
как у нас. Баннеры, листовки и бил-
борды часто используются вместо 
онлайн-рекламы. Думаю, это связа-
но с особенностью населения Италии. 
Так как тут большинство населения 
пожилые люди, такой вид рекла-
мы воспринимается ими лучше. В 
Европе у многих компаний крупные 
маркетинговые отделы, где каждый 
сотрудник отвечает только за свою 
область, что облегчает работу, – поде-
лилась Карина Синчук. 

Также она добавила, что цифровой 
маркетинг в Казахстане развивается 
намного быстрее. Многие европей-
цы не уделяют много внимания раз-
витию социальных сетей, того же 
Instagram, не мучаются над оформ-
лением, визуалом. В Италии мало 
специалистов, кто может грамотно 
запустить рекламную кампанию. 
В сфере цифрового маркетинга мы 
намного их опережаем.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
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Оазис вдохновения
Ученики школы-гимназии № 8 Алмалинского района креативно 

подошли к благоустройству

Педагоги будущего
В алматинской школе прошел день самоуправления для студентов 

педагогического колледжа
На базе общеобразователь-

ной школы № 76 Турксибского 
района в рамках регионального 
чемпионата WorldSkills Almaty 
2024 и месячника организа-
ций технического и профес-
сионального образования был 
организован день самоуправ-
ления студентов алматинского 
Казахского государственного 
гуманитарно-педагогического 
колледжа № 1.

Студенты 4-го курса специ-
альности «начальное образо-
вание» творчески подошли к 
исполнению ролей директора 
школы, заместителя директо-
ра по учебно-воспитательной 
работе и учителей начальных 
классов. 

Мероприятие началось с 
поездки директора на школь-
ную базу. В ходе поездки, 
ознакомившись с матери-
ально-технической базой 
школы, он рассказал об исто-

рии школы, ее значительных 
достижениях. 

В этот день в третьих клас-
сах были организованы откры-
тые уроки казахского языка, 
математики, естествознания, 
во вторых были проведены 
воспитательные часы. Также 
состоялись методический коу-
чинг для учителей, круглый 
стол для родителей.

На открытом уроке по мате-
матике школьники проверяли 
себя: им следовало обобщить 
задачи, сформулированные 
прямо и косвенно, многократ-
но увеличить/уменьшить числа, 
произвести кратное сравнение.

Формат урока был рассмо-
трен на основе общей темы 
«Путешествие в родной край» и 
организован в виде квест-игры. 

Урок по казахскому язы-
ку был посвящен теме 
«Количественные и порядко-
вые числительные». Во время 

урока использовались раз-
личные онлайн-платформы 
(LearningApps, презентацион-
ное задание). Искусственный 
интеллект рассказал стихо-
творение «Дождь», школьники 
выполнили по нему интерес-
ные групповые задания.

По естествознанию было 
проведено экспериментальное 
занятие – школьники разби-
рались, как возникает элек-
трический ток. В ходе заня-
тия была проведена работа 
на различных платформах 
(Educaplay, Classroomscreen, 
LeorningАpps).

Также в школе продемон-
стрировали возможности 
повышения качества образо-
вания посредством цифро-
вых ресурсов в методическом 
коучинге. Состоялась презен-
тация цифровых платформ, 
которые можно эффективно 
использовать на всех этапах 
урока. Были продемонстри-
рованы и испытаны на прак-
тике возможности следующих 
платформ: Copilot, помогаю-
щей написать краткосрочный 
план, Focusky для презента-
ции в необычном дизайне, 
Genially для объяснения ново-
го урока, Answerrgarden для 
обратной связи, Classdojo для 
оценки. 

На семинаре для родителей 
ученица представила совре-
менные модели взаимоот-
ношений школа-родитель. 
Большое значение имели пси-
хологические тренинги для 
родителей «дом семейной 
любви», «дерево семейных 
ценностей».

День самоуправления стал 
интересным и эффективным 
для всех участников и оказал 
большое влияние на профес-
сиональное развитие будущих 
педагогов.

Руслан АСКАРОВ

Мастерство ландшафтного 
дизайна и патриотический под-
ход проявили школьники в рам-
ках городской кампании «Алма-
ты – наш общий дом». Ребята 
не просто приняли участие в 
субботнике и посадке цветов 
вокруг школы, но и поддержали 
акцию яркими плакатами, чте-
нием стихов на экологическую 
тему, презентацией экопроектов 
и познавательными флешмоба-
ми, призывающими всех горо-
жан присоединиться к весенней 
инициативе. 

– Экологическое образование 
сегодня является одним из акту-
альных методов формирования 
правильного отношения к окру-
жающей среде, любви к приро-
де. Это должно прививаться со 
школьной скамьи, – отметила 
директор школы-гимназии № 8 
Ардак Смагулова.

Вокруг школы ребята создали 
зеленые оазисы, украшенные 
необычными скульптурами из 
пластиковых бутылок, шин и 
прочих твердых бытовых отхо-
дов. Своими руками сделали 

домики для птиц. Кроме того, 
юные новаторы поделились раз-
работками и идеями по озелене-
нию города, решению некоторых 
экологических проблем и исполь-
зованию альтернативной энер-
гии. Также учащиеся совмест-
но с педагогами и родителями 
посадили деревья и более двух-
сот многолетних цветов, провели 
очистку не только школьной тер-
ритории, но и ближайших улиц, 
полили в округе все деревья. 

– Очень важно, что молодежь 
активно принимает участие в 
подобных акциях, ведь она – 
наше будущее, она должна будет 
заботиться и дальше о своем род-
ном крае. Наши ребята не просто 
посадили саженцы и цветы, но 
и будут ответственно следить за 
их состоянием. Так они приуча-
ются беречь окружающую среду, 
уважать труд, думать о будущем. 
Наш город очень красивый, зеле-
ный, цветущий – таким его им 
предстоит передать следующим 
поколениям, – говорит педагог 
Райса Сейполдаева.

Серафим ПИРОГОВ

В мегаполисе продолжает-
ся кампания «Алматы – наш 
общий дом», объединившая 
жителей города и бизнес-со-
общество. 

Вторая неделя кампании 
прошла под эгидой «Наш 
город – наш двор, наш дом». 
Спортсмены, артисты, обще-
ственники и горожане в 3600 
дворах отремонтировали и 
покрасили детские и спор-
тивные площадки, выса-
дили саженцы во дворах 
многоквартирных домов, а 
также очистили от мусора 
овраги, логи и русла рек.

Кроме того, жители города 
получили три тысячи сажен-
цев для озеленения участков 
и внутридомовых террито-
рий, всего с начала кампа-
нии высажено более 10 тыс. 
деревьев лиственных пород. 

В рамках акции «Помо-
ги ближнему» активиста-

ми и волонтерами оказана 
помощь 98 нуждающимся, в 
их числе ветераны ВОВ, оди-
нокие пенсионеры и инва-
лиды. Волонтеры убрали 
в садах и дворах, обрезали 
деревья, вынесли мусор и 
покрасили заборы.

В активности «Обменяй 
мусор на кофе или снек» 
дети и взрослые сдали 
737  кг вторсырья, из них 
138 кг пластика, 95 кг алю-
миния, 210 кг макулатуры, 
294 кг стекла. 

Во всех учебных заведени-
ях прошел фестиваль ланд-
шафтного дизайна «Оазис 
школьного двора», дети 
посадили более 500 деревь-
ев. В рамках школьного 
челленджа «Подарим дом 
птицам» изготовлено более 
тысячи скворечников. Их 
установили во дворах школ, 
в парках и скверах. 

С заботой 
о городе

На второй неделе кампании «Алматы – наш общий дом» 
было установлено более одной тысячи скворечников и 

высажено 10 тысяч деревьев

Студенты алматинских 
вузов очистили восемь тысяч 
квадратных метров террито-
рии. Молодежные организа-
ции запустили десять эко-
логических акций по сбору 
вторсырья, посадке деревьев 
и уборке парков. Не оста-
лись в стороне объекты МСБ, 
которые приняли участие 
в экочеллендже по уборке 
прилегающих территорий. 

В роще Баума прошел 
плог гинг – забег, совмещен-
ный со сбором мусора. Более 
500 активистов спортивного 
бегового сообщества горо-

да поддержали кампанию, 
очистив излюбленное место 
отдыха от мусора. В парке 
«Гулдер» открылась Аллея 
молодоженов, где новобрач-
ные высадили около 30 
саженцев лиственного вяза.

С начала кампании про-
изведены мойка более 1700 
остановочных комплексов, 
249 светофорных объектов и 
3580 стояков дорожных зна-
ков, дезинфекция и мойка 
787 контейнерных пло-
щадок, подъем 720 люков, 
покрашено 3248 скамеек и 
6450 уличных урн, а также 

ликвидирована несанкцио-
нированная реклама и очи-
щена территория 120 объек-
тов.

С 22 по 28 апреля пройдет 
массовая уборка от мусора и 
посадка деревьев в горах, на 
набережных рек и водоемов, 
а также в парках и скве-
рах города. Также старту-
ет акция «Чистые фасады». 
В ходе нее будут очищены 
фасады административных 
объектов, зданий коммер-
ческих структур и жилых 
домов.

Акторе ОМАРОВ
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ТЕАТРАЛЬНАЯ АФИША

26.04
Государственный академический русский 
театр для детей и юношества Казахстана 
им. Н. Сац (ул. Шаляпина, 22)

  Спектакль  
«Сац. Хроника одной репетиции»
Начало в 19.00

25.04
Казахский национальный театр 
оперы и балета имени Абая  
(ул. Кабанбай батыра, 110)

  Опера  
«Жұмбақ қыз»
Начало в 19.00

24.04
Дом на Барибаева 36  
(ул. Барибаева, 36)

  Пространство 
«Трансформа».  
Спектакль «Той»
Начало в 19.30

В театре «Жас сахна» в 
минувшие выходные состо-
ялась премьера спектакля 
с романтичным названием 
«Жених и невеста», который 
на самом деле очень далек от 
романтики. И это несмотря 
на то, что спектакль начи-
нается с веселого свадебного 
застолья, во время которо-
го гости чествуют молодо-
женов. Однако постепенно 
веселье сменяется драмой. 
Режиссер безжалостно дела-
ет зрителей свидетелями 
того, как постепенно рушат-
ся не только семейные отно-
шения, но и мир вокруг геро-
ев, которые до последнего 
стараются этого не замечать, 
занимая друг друга различ-
ными историями. Все что 
угодно, лишь бы не замечать 
мир вокруг себя: что дорогие 
гости сидят на картонных 
стульях в доме из картона, 
угощений для них почти 

не осталось, потому что нет 
денег… Однако думать об 
этом слишком опасно, тогда 
можно заметить сильней-
шее напряжение, которое 
искрит между людьми, пото-
му что мир недавно вышел 
из первой мировой войны и, 
похоже, уверенно движется 
ко второй. Особенно развле-
кать всех бессмысленными 
историями старается отец 
невесты (Думан Турсын-
жан). Он готов стать шутом, 
но… Долго ли один человек 
может удерживать крышку 
огромного кипящего котла, 
внутри которого беснуется 
буря эмоций...

В конце концов светлый 
праздник любящих сердец 
превращается в бесконеч-
ный фарс, в котором невеста 
льет слезы. Жених испыты-
вает стыд от происходящего, 
отец вдруг загрустил, мать 
кричит, но не на супруга, 

Как заставить человека думать
Как превратить спектакль, начинающийся свадьбой, в драму об утере семейных ценностей

ставили еще один спектакль 
по произведениям немецкого 
драматурга. 

– Так получилось, что 
для меня весь этот год тесно 
связан с именем Бертоль-
да Брехта. Так, в феврале я 
ставил спектакль по Брехту 
в Костанайском казахском 
театре драмы, и тогда тоже 
создал постановку на основе 
нескольких его произведе-
ний, только других, – рас-
сказывает Овлякули Ходжа-
кули. – Мне важно сегодня 

говорить о том, что волнует 
общество, людей, разбирать-
ся таким образом в проис-
ходящем вместе. Сегодня, 
в такое неспокойное в мире 
время, людей очень трево-
жит тема войны, сохранения 
семейных ценностей, взаи-
мопонимания людей разных 
поколений, культур. Гово-
рить об этом в театре дей-
ствительно важно.

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

а от отчаяния. Гости же в 
это время продолжают весе-
литься, но праздник боль-
ше похож на пир во время 
чумы. Все перевернулось с 
ног на голову: патриотизм 
– это война, любовь равна 
предательству, веселье пре-
вращается в фарс.

Что зрителю со всем этим 
делать? Задуматься. Бер-
тольд Брехт говорил: «Самое 
главное – заставить челове-
ка думать». Похоже, сегодня 
написанное им в тревожные 
времена ХХ века вновь при-
обретает актуальность.

Спектакль «Жених и неве-
ста» поставил туркменский 
режиссер Овлякули Ходжа-
кули, который уже несколь-
ко лет живет и работает в 
Лондоне. Впрочем, в Алма-
ты он тоже ставит спек-
такль не впервые. Зрители 
театра «Жас сахна» уже 
могли видеть его постанов-
ки, например, «Женщина. 
Небо и ад». В новом спекта-
кле режиссер объединил три 
произведения известного 
немецкого писателя и дра-
матурга Бертольда Брехта, а 
именно – «Мещанская свадь-
ба», «Ваал» и «Добрый чело-
век из Сычуани». Все они 
настолько тесно переплелись 
в спектакле, что выглядят 
одной цельной историей, 
которая едва не сводит зри-
телей с ума. Однако главная 
задумка создателя поста-
новки, конечно, не в этом, 
а в том, чтобы начать раз-
мышлять о происходящем. 
К слову, в алматинских теа-
трах Брехта ставят редко, да 
и то обычно ограничиваются 
знаменитой пьесой «Мама-
ша Кураж и ее дети». Теперь 
же нашим театралам пред-
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24.04
Театр «Жас сахна» (пр. Абая, 117)

  Акустический концерт 
Ляйли Тажибаевой
Начало в 18.30

КОНЦЕРТЫ

23.04
Казахская государственная филармония 
им. Жамбыла (ул. Калдаякова, 35)

  Вечер памяти Мухамет-
Халела Сулейманова
Начало в 19.00

23.04
Театр La Bohême  
(ул. Валиханова, 43)

  Квартирник  
Евгения Ислямова
Начало в 19.30

О самых последних фэшн-
трендах весенне-летнего сезона 
узнали алматинцы на традици-
онном двухдневном показе. Как 
сочетаются спортивный и дело-
вой стиль, деревенские мотивы 
и элементы богемы, а также 
почему этнический код стал 
главной составляющей творче-
ства отечественных дизайнеров, 
показали мастера модной инду-
стрии.

Этнической тематике в рабо-
тах дизайнеров в последнее 
время уделяется все больше 
внимания. Это стало главной 
фишкой и неповторимой искор-
кой отечественной недели моды. 

Салтанат Бектабанова проде-
монстрировала своеобразность 
казахстанского бренда в этни-
ческом стиле AUGUST. В своем 
творчестве она находит вдохно-
вение в богатстве этнической 
эстетики, и в каждом созданном 
образе стремится выразить уни-
кальность и глубину духовного 
наследия. 

– Основой творчества стано-
вится образ смелой и решитель-
ной девушки степей, символи-
зирующей древние качества 
силы и решимости, характер-
ные для народов кочевой куль-
туры, – говорит автор.

Основательница молодого и 
динамично развивающегося 
бренда дизайнерской одежды 
Arunaz Atelier Назым Карпы-
кова регулярно представля-
ет собственные коллекции на 
Казахстанской неделе моды 
KFW, этот год не стал исклю-
чением. Ее стиль нравится мно-
гим селебрити казахстанского 
шоу-бизнеса. Она тонко чув-

ствует тренды и умеет грамотно 
сочетать их с восточными моти-
вами. На красных дорожках и 
других крупных мероприятиях 
в Казахстане можно встретить 
звезд в нарядах от Назым Кар-
пыковой – ее стиль полюбился 
известным артисткам Аише, 
Мадине Садвакасовой, Розе 
Рымбаевой, Баян Алагузовой, 
Лидо, Камшат Жолдыбаевой 
и многим другим. За восемь 
лет работы на счету дизайне-
ра сотрудничество со звездами 
шоу-бизнеса, постоянные кли-
енты, победы на международ-
ных конкурсах и предложение 
об открытии своего бутика в 
Италии. Ее воздушные платья 
произвели фурор на показе в 
Париже, а среди поклонников 
ее творчества есть всемирно 
известные модели.

Приковывает внимание весен-
няя линейка «Восточный ветер 
перемен» от Улугбека Салиева.

– Это образы, вдохновленные 
азиатским стилем и эстетиĸой, 
символизирующей начало ново-
го жизненного этапа и связан-
ных с ним изменений. Коллек-
ция представляет собой соче-
тание традиционных восточ-
ных элементов и современного 
дизайна. Смелые геометриче-
ские узоры, сдержанные цвета 
и городские силуэты подчерки-
вают энергию и динамику пере-
мен, – говорит модельер.

Создатель собственного брен-
да Айнаш Карина на показе 
представила новую коллекцию 
женской одежды с националь-
ным колоритом. Она отличает-
ся уникальным сочетанием тра-
диционных элементов и совре-

менных тенденций, что делает 
наряды неповторимыми и при-
влекательными.

Как отметили модные экспер-
ты, каждая модель в ее коллек-
ции достойна считаться настоя-
щим произведением искусства, 
воплощая в себе дух народных 
традиций и богатство нацио-
нального наследия.

– Особое внимание уделяется 
выбору тканей, узоров и дета-
лей, которые делают каждую 
вещь уникальной и запомина-
ющейся. Важно, чтобы в совре-
менной женской одежде можно 
было сочетать национальный 
колорит и мировые тенденции 
моды, создавая неповторимый 
образ, который будет радовать 
свою обладательницу и окру-
жающих ее людей, – делится 
Айнаш.

Воинственность, сила духа, 
нежность, аристократичность, 
изысканность, элегантность и 
благородство – именно эти каче-
ства были вложены Ассем Мей-
рам в ее дебютную коллекцию.

– Изящная и одновремен-
но сильная ханская дочь, дочь 
степей – какую одежду она 
бы выбрала, окажись в нашем 
современном мире? Коллекцию 
«Бибі» мы создавали, вооду-
шевляясь нашими предками. 
Образы являют собой перепле-
тение исторических символов, 
которые имеют глубокие смыс-
лы – это то, чего бы нам не хоте-
лось терять в сегодняшнем дне, 
– говорит Ассем.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Алексея КОТЕРЕВА

Наша фишка
В Алматы состоялась Национальная неделя моды прет-а-порте Kazakhstan Fashion Week
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В мероприятии с участием 
первого заместителя пред
седателя Агентства РК по 
противодействию коррупции 
Улана Саркулова приняли 
участие представители госу
дарственных органов и меж
дународных организаций, 
вузов, сообщили «Вечёрке» 
в ведомстве. Были представ
лены также депутаты Парла
мента РК, члены Обществен
ного совета, руководство и 
территориальные департа
менты агентства по проти
водействию коррупции, а 

также антикоррупционные 
волонтеры и студенческая 
молодежь.

Одним из главных вопро
сов стало обсуждение резуль
татов работы антикоррупци
онных волонтеров. Выступая 
с приветственным словом, 
Улан Сапаркулов подчер
кнул, что активные и нерав
нодушные граждане стано
вятся важным фактором в 
развитии нашего государ
ства.

– На сегодня в ряды волон
теров вступили порядка 

3  тыс. человек. Благодаря их 
работе предотвращены риски 
завышения цен при закуп
ках товаров, работ и услуг на 
сумму более 4 млрд тенге, – 
отметил первый заместитель 
председателя агентства.

В ходе круглого стола для 
волонтеров презентован 
Закон «Об общественном 
контроле», который вступил 
в силу 4 апреля 2024 года. 
Новый закон регулирует 
общественные отношения, 
связанные с организацией и 
осуществлением обществен

ного контроля, а также рас
ширяет возможности обще
ственных объединений и 
гражданских активистов.

По мнению общественно
сти, данный закон станет 
новым импульсом для раз
вития проекта, легализуя 
деятельность антикоррупци
онных волонтеров и создавая 
благоприятные условия для 
эффективной реализации их 
инициатив.

Мероприятие продол
жилось выездной акцией 
«Әділет аллеясы» по посад

ке деревьев и интеллекту
альной игрой «Модель ООН: 
роль молодежи в реализации 
антикоррупционной поли
тики государств» с участием 
официальных представите
лей ООН в Казахстане.

По итогам круглого стола 
волонтерам рекомендовано 
реализовывать требования 
нового закона при проведе
нии общественного монито
ринга, а также продолжать 
активную работу по профи
лактике коррупции.

Азат ЗАКИЕВ

У половины из них есть офици
альные сайты, страницы в соц
сетях и указаны адреса офи

сов. У некоторых детективов даже 
есть личные аккаунты в соцсетях, 
но на связь они выходят не сразу, 
предпочитают работать без личных 
встреч.

В марте текущего года стало 
известно, что в Казахстане предлага
ют лицензировать деятельность част
ных детективов и для этого разраба
тывают законопроект. Как он отра
зится на рынке детективных услуг, 
какие услуги пользуются спросом, 
как работают алматинские сыщики 
и многое другое, «Вечёрке» рассказа
ли алматинские последователи Шер
лока Холмса.

Сейчас частные детективы регла
ментируют свою деятельность тре
бованиями действующего законо
дательства – Уголовный и Граж
данский кодексы, КОАП, Закон 
«О защите персональных данных». 
Детективная деятельность в класси
фикаторе значится как ОКЭД80300 
– проведение расследований и детек
тивной деятельности. 

Частный детектив с 20летним 
стажем Алекс считает, что лицензи
рование их деятельности негативно 
отразится на агентствах, по его сло
вам, законопроект введет ограни
чения.

– Наблюдается низкий спрос на 
детективные услуги в Казахстане. 
Влиятельные и состоятельные люди 
не обращаются к детективам, они 
предпочитают работать с проверен
ными людьми из собственных охран
ных служб безопасности. В Казахста
не не так много настоящих професси
оналов детективного дела, в основном 
это силовики. Встречаются и детек
тивы, пришедшие из других профес
сий, не являющиеся профессионала
ми и некачественно выполняющие 
свои услуги, – отметил Алекс.

Другой алматинский сыщик по 
имени Давид в профессии уже 15 
лет, предпочитает работать в одиноч
ку, без помощников. Его специализа
цией стало раскрытие супружеских 
измен и мелких преступлений. К 
нему чаще всего обращаются муж
чины. 

– Многие детективы пренебрежи
тельно относятся к супружеским 
изменам, полагают, что это самая 
легкая работа. Лично я так не счи
таю. В моей практике были случаи, 
когда женская измена негативно вли
яла на жизнь ее супруга и в целом 
на благополучие семьи. Конкурен
ты, враги бизнесмена подсылают к 
его жене опытного соблазнителя, 
завоевав ее доверие, они выведыва
ют важную информацию о супруге, 
ее планах, паролях и других данно
го. Заказчики не скупятся, щедро 
снабжают соблазнителя финансами, 
дорогими подарками, чтобы он заво
евал доверие женщины. В результа
те неверная жена все рассказывает 
любовнику и через некоторое время у 
ее мужа начинаются неприятности, 
финансовые потери. Иногда бывает 
и хуже, когда женская измена отра

Элементарно, Ватсон!
В Алматы работает восемь детективных агентств

жается на детях, враг мужа может 
шантажировать его детьми. Втира
ясь в доверие к женщине, заказной 
альфонс незаметно устанавливает 
шпионские программы на ее сотовый 
телефон, микроскопические звуко
записывающие устройства, камеры, 
в подарках, которые он дарит, тоже 
могут быть такие штучки, даже на 
пуговице может быть звукозаписы
вающее устройство и камера. Так 
преступник узнает все о жертве, – 
рассказал частный детектив Давид.

Он считает, что частные детекти
вы вполне могли бы разгрузить пра
воохранителей от мелкой работы и 
даже взять на себя часть функций, 
которые государственные структуры 
заведомо выполнять не будут. 

Нам удалось немного побеседовать 
с клиентом одного из детективных 
агентств мегаполиса.

– Предпочитаю обращаться к 
детективу, так быстрее, чем в поли
цию. Уже не первый раз пользуюсь 
их услугами, детектив помог мне 
раскрыть заговор, обнаружить скры
тую камеру в офисе и т.д. В этот раз 
я очень переживаю за своих доче
рей, они у меня наивные, уезжают 
за рубеж, я нанял детектива, чтобы 
знать, что из себя представляет их 
окружение. Хотел бы разграничить 
понятие детектива и шпиона. Шпио
ны приносят вред, а детективы поль
зу, они могут помочь уберечь близких 
от опасности, – cчитает 48летний 
алматинец Темирлан.

Рустам Мирзабаев, генеральный 
директор Бюро независимых рас-
следований, больше позиционирует 

себя как безопас
ник, а не детек
тив, но счита
ет, что в целом 
услуги детектива 
очень тесно пере
секаются с функ
ц и о н а л ь н ы м и 
обязанностями 
службы безопас
ности. Однако в 

первую очередь детектив – это рас
следователь.

Отвечая на вопрос, какие измене
ния произойдут в деятельности част
ного детектива после введения соот
ветствующего закона, Рустам Мир
забаев ответил, что многое зависит 
от тех норм, которые будут приняты. 

– Если закон будет рабочим и объ
емным, то это станет очень хоро
шим изменением и будет удобно для 
гражданского населения, ведь есть 
такие моменты, когда люди обраща
ются к частным детективам в рас
крытии преступлений легкой и сред
ней тяжести, или в осуществлении 
поиска пропавших людей. Думаю, в 
таких случаях обращение к детекти
вам разгрузит сотрудников полиции. 
Считаю, что введение закона хоро

шо скажется на всех заинтересован
ных сторонах: детективах, клиентах, 
обществе, госслужбе. Будет контроль 
деятельности детективов, введение 
общих правил. Больше детективов 
будут выходить из тени в правовое 
поле и, соответственно, в казну будут 
поступать налоги от их бизнесдея
тельности.

В данное время получить профес
сию частного детектива в Казахста
не нельзя. У нас понятия профессии 
частного детектива нет, насколько я 
знаю, термин нигде не обговарива
ется и нет расшифровки. Возмож
но, закон, который примут, внесет 
какието корректировки, обозначит, 
кто может быть частным детективом, 
может, закон подкрепится какимито 
НПА. Если рассматривать между
народное сообщество детективов, 
то в основном это бывшие сотруд
ники правоохранительных органов, 
спецорганов, но есть и гражданские 
лица. В Казахстане, думаю, то же 
самое. Детектив – это специалист 
широкого профиля, не только зани
мающийся частным сыском, но и 
тот, кто умеет аналитику проводить, 
разговаривать с людьми, слушать и 
слышать человека, давать ему пра
вильные советы. Нужен жизненный 
опыт, аналитические способности, 
понимание человека, знание психо
логии преступника. Это сложный 
микс. Детективом быть не просто, – 
отметил Рустам Мирзабаев.

На вопрос, насколько часто казах
станцы обращаются за помощью к 
детективам, точной статистики нет, 
но Рустам Мирзабаев считает, что раз 
публикуются объявления, то есть и 
спрос. 

– Я бы не сказал, что услуги детек
тива как горячие пирожки – у кого
то есть проблема, они обращаются 
к детективам. Я не думаю, что даже 

сейчас, после принятия закона, все 
бывшие сотрудники, пенсионеры, 
ветераны органов внутренних дел, 
спецслужб побегут открывать част
ные детективные агентства и полу
чать лицензии. Многие почемуто 
ассоциируют принятие закона имен
но с этим валом. Да, может, будет 
какойто всплеск, но не настолько 
большой, чтобы вызвать резонанс, – 
подчернул эксперт.

Говоря об услугах и их стоимости, 
Мирзабаев ответил, что все зависит 
от вида услуг и потраченного вре
мени. 

– Легальные услуги не такие доро
гие, цена от 20 тысяч до 40 тысяч 
тенге. Ну, а если долгий поиск, глу
бокая аналитика, работа с архива
ми, там, конечно, стоимость услуги 
будет увеличиваться. То есть, как и в 
любом бизнесе, все будет зависеть от 
услуги – чем выше затратность, про
должительность времени, тем услуга 
дороже, – отметил специалист.

Вспоминая случаи из практики, 
Рустам Мирзабаев рассказал о поло
жительных моментах работы.

– Часто люди обращаются по пои
ску утраченеых связей. Допустим, 
был в юности роман между моло
дыми, брака не случилось, мужчи
на уезжает, а женщина узнает, что 
забеременела. Рождается ребенок, а 
его отец о нем не в курсе. Повзро
слев, этот ребенок хочет найти своего 
отца. Когда мы находим его отца, мы 
еще и находим его сводных братьев 
и сестер, это очень приятно, и имен
но в такие моменты действительно 
испытываешь кайф, если так можно 
выразиться, что сделал доброе дело 
людям, помог найти очень дальние 
потерянные или утраченные связи, – 
рассказал спикер.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото автора

Единый контроль
В Алматы прошел общереспубликанский молодежный круглый стол антикоррупционных волонтеров 
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В чем причина такого жуткого явления, 
что толкает людей на убийство соб-
ственных детей, какая кара ждет совер-

шивших тяжких грех, «Вечёрка» разбира-
лась вместе с экспертами.

15 апреля Президент РК Касым-Жомарт 
Токаев подписал закон по вопросам обеспе-
чения прав женщин и безопасности детей, а 
также поправки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях.

– Принятые поправки прошли широкое 
обсуждение с общественностью. В засе-
даниях палат Парламента принимали уча-
стие представители неправительственных 
организаций, Национального курултая при 
Президенте, Национальной комиссии по 
делам женщин и семейно-демографической 
политике при Президенте, Национального 
центра по правам человека и уполномо-
ченный по правам ребенка, – отметила 
пресс-служба Акорды.

Главные изменения, внесенные в 
Уголовный кодекс РК:

 установление наказания в виде пожиз-
ненного лишения свободы за убийство мало-
летнего лица (статья 99 УК);

 установление наказания за склонение к 
совершению самоубийства или содействие 
совершению самоубийств.

Корень зла
Психологи и психиатры выделяют четыре 

основные причины, из-за которых родите-
ли убивают своих детей. Первая из них 
– альтруистическая. Когда супруги, родив 
ребенка, вдруг осознают, что по каким-то 
обстоятельствам жизнь не так безопасна, 
и поэтому ребенку лучше бы и не родиться 
или не жить.

Вторая причина – фатально плохое отно-
шение к ребенку, которое свидетельствует о 
низком уровне развития культуры и общего 
понимания того, что представляет из себя 
ребенок, отсутствие знаний об этапах разви-
тия его психологии и физиологии.

Третья причина – ребенок оказался неже-
ланным, его появление на свет становится 
очевидной помехой для реализации жен-
щины.

– Транслируемые в медиапространстве 
постулаты, что женщина должна быть 
свободной, развивать себя, быть всегда в 
форме, красивой, порхающей, на деле никак 
не совпадают с необходимостью ухода за 
ребенком, что является достаточно трудо-
емким процессом. Когда мать понятия не 

имеет, что с ребен-
ком происходит, 
как он развивается, 
какие у него есть 
потребности, в таких 
случаях ребенок ста-
новится для женщи-
ны помехой, – счита-
ет психотерапевт КПТ 
и экзистенциальной 
терапии Виктория 
Левина.

Наконец, четвертая причина – супружеская 
месть. По словам врача-психиатра, руко-
водителя отдела международного сотруд-
ничества и связей с общественностью 
Республиканского научно-практического 

Совокупность факторов
центра психическо-
го здоровья МЗ РК 
Рината Музафа рова, 
в художественной 
литературе описаны 
такие случаи, напри-
мер, комплекс Медеи 
(убийство детей, 
чтобы отомстить 
супругу). В целом, 
если исключить 
тяжелое психическое расстройство, то лич-
ность человека, который совершил убийство 
своих детей, можно в большинстве случа-
ев охарактеризовать следующим образом: 
незрелый, категоричный, со склонностью 
к насилию, с отсутствием чувства сопере-
живания и навыков преодоления трудных 
жизненных ситуаций. К данному мотиву пре-
ступления можно отнести трагический слу-
чай, произошедший в Алматы в начале года, 
когда мужчина, чтобы отомстить супруге, 
убил двоих сыновей.

Если рассматривать вопрос детоубийства 
шире, то всему виной совокупность некото-
рых факторов.

– Медиативная среда, в которой мы все 
находимся, задает определенное направ-
ление жизни человека, его потребности и 
желания. Ребенок как субъект, требующий к 
себе повышенного внимания, участия, труда, 
любви, не сочетается с призрачной идеали-
зацией той жизни, которая нам демонстриру-
ется в интернет-пространстве. На экране мы 
видим ролики красивой жизни, но реальная 
рутина остается за кадром. Упущены пери-
оды ухода за ребенком, – считает Виктория 
Левина.

По мнению Рината Музафарова, в каждом 
конкретном случае детоубийства есть свои 
причины, в которых должны разбираться 
и разбираются судебно-следственные орга-
ны. Такие преступления были всегда, просто 
сейчас о них шире пишут в СМИ, и мы чаще 
стали о них узнавать. 

– Убийство своих детей, конечно же, выхо-
дит за рамки нормы и, скорее всего, свя-
зано с психическим состоянием человека в 
конкретный период времени. Сразу же хочу 
сказать, что это необязательно какое-ли-
бо хроническое психическое заболевание. 
Это может быть и временное расстройство 
психики, и различные исключительные 
состояния, которые могут возникать и у 
психически здоровых людей. Отмечу, что 
люди, имеющие ментальные расстройства и 
регулярно наблюдающиеся у специалистов, 
гораздо реже совершают какие-либо про-
тивоправные действия, – подчеркнул Ринат 
Музафаров.

Спасение жизней 
Виктория Левина считает необходимым 

для предотвращения детоубийства проведе-
ние масштабной информационной работы.

– Считаю, что нужно проводить как можно 
больше тренингов, семинаров, нацеленных 
на мотивацию родителей и осознание ими 
ценности материнства и отцовства, привитие 
семейных ценностей, традиций, передачи 
опыта от поколения к поколению. Нужно в 
медиапространстве чаще показывать благо-
приятный образ матери, родительства, про-

В городской клинической 
больнице № 4 пациентке с 
двухсторонней субтотальной 

вирусно-бактериальной пневмо-
нией тяжелой степени сделали 
экстренное кесарево сечение, 
поскольку вопрос стоял о спасе-
нии жизни как самой женщины, 
так и ее ребенка.

– Беременная поступила в экс-
тренном порядке в приемное 
отделение терапии с жалобами 
на головную боль, высокое дав-
ление, одышку, слабость. В ходе 
обследования выявлена двухсто-
ронняя субтотальная пневмония. 
Терапевты пригласили на кон-
сультацию гинекологов. Диагноз 
«преэклампсия тяжелой степени», 
срок беременности – 26 недель. 

водить курсы. Важно рассказывать о том, 
что быть родителем – это ценный и интерес-
ный период в жизни, благодаря которому 
формируются личные качества человека, 
которые могут пригодиться ему в разных 
сферах жизни, в том числе в профессио-
нальной деятельности, – считает эксперт.

Также Виктория Левина отметила роль 
бережного отношения к детям и понимания 
периодов их развития, важности осознания 
того, что ребенок не может мыслить как 
взрослый человек. 

Психолог рекомендует регулярно трансли-
ровать в медиапространстве образ радост-
ной матери, счастья материнства и фор-
мирования определенных личных качеств 
для достижения гармонии в душе и жизни. 
Немало примеров, когда женщина успешно 
реализовала себя как мать, жена и профес-
сионал в своей работе. Очень важно про-
водить больше курсов на эти темы, чтобы 
представительницы прекрасного пола стали 
эмоционально сильными личностями с 
активной жизненной позицией.

– В нашей стране, как и на всем пост-
советском пространстве не было принято 
обращаться к психологам, психотерапев-
там, психиатрам, и даже психиатрические 
диспансеры обходили стороной. Причиной 
является стигматизация людей с пробле-
мами ментального здоровья, – утверждает 
психиатр Ринат Музафаров.

Другой фактор, сдерживающий обра-
щение к специалистам, – так называемый 
«учет» и возможные социальные послед-
ствия (трудности при устройстве на работу, 
отказ в получении прав на вождение автомо-
биля и т.д.).

По словам эксперта, в последние годы 
ситуация меняется, и люди чаще стали обра-
щаться за профессиональной помощью к 
специалистам в области психического здо-
ровья. Появилось много частнопрактикую-
щих психологов и психотерапевтов, которые 
также оказывают помощь. В государствен-
ной системе изменились критерии дина-
мического наблюдения («учета»). Согласно 
действующему законодательству, динами-
ческое наблюдение может устанавливаться 
за лицом, страдающим хроническим или 
затяжным психическим расстройством, с 
тяжелыми, стойкими, часто обостряющими-
ся болезненными проявлениями. Другими 
словами, человек с легкой депрессией или 
невротическим расстройством не подлежит 
динамическому наблюдению. 

– Я уверен, что в большинстве случаев при 
своевременном обращении к специалистам 
в области охраны психического здоровья, 
трагического финала можно было бы избе-
жать, – отметил Ринат Музафаров.

Асель ТАШИБАЕВА
Фото из личных архивов спикеров

Алматинские эксперты об участившихся случаях убийств детей 
своими родителями
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Борьба за жизнь
Команда алматинских медиков в необычных условиях спасла  

роженицу и ее малышку
Женщину сразу госпитализиро-
вали в отделение реанимации, 
дальнейшее лечение и обследо-
вание велось в отделении интен-
сивной терапии. Там были про-
ведены клинико-лабораторные и 
инструментальные обследования, 
проводилось несколько общего-
родских консилиумов, – рассказа-
ла врач-гинеколог городской кли-
нической больницы № 4 Анжела 
Умаркулова. 

Городской консилиум принял 
решение родоразрешить пациент-
ку путем кесарева сечения в тече-
ние 48 часов, так как вопрос стоял 
о жизни и смерти.

Для этого из Перинатального 
центра № 2 пригласили акушер-
скую и неонатальную бригады. 
Кесарево провели в одной из опе-
рационных ГКБ № 4. 

Родилась девочка с массой 
тела 1 кг 400 г, малышку приня-

ла неонатальная бригада, ребенка 
в специальном кувезе для ново-
рожденных перевезли в перина-
тальный центр для дальнейшего 
выхаживания. 

– Состояние роженицы оценива-
лось как крайне тяжелое. Ее оста-
вили для долечивания в стациона-
ре, где она находилась 12 суток. За 
время нахождения неоднократно 
повторялась критическая карти-
на. Корректируя все осложнения, 

нашим реаниматологам удалось 
вывести ее в стабильное состоя-
ние. Женщина выписана с улучше-
нием, – рассказала врач.

Роды в условиях многопро-
фильного стационара считаются 
нестандартной ситуацией, отме-
чают специалисты. Дети должны 
появляться на свет в специальных 
для того условиях при организа-
циях родовспоможения. Учитывая 
критическое состояние женщины, 
тяжесть диагнозов и риск для 
жизни матери и ребенка, врачи 
провели кесарево прямо в стацио-
наре. За жизнь женщины боролась 
команда гинекологов, реанимато-
логов, терапевтов, хирургов и кар-
диологов ГКБ № 4. 

София ОРЛОВА
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Есть такое выражение: сколько людей, 
столько и мнений. И это действительно 
так. Можно услышать самые противоречи-
вые характеристики. Одни ругают, другие, 
наоборот, боготворят. Но каким он был на 
самом деле? На этот вопрос отвечают игро-
ки тех лет. 

Владимир Фомичев отнес Артема Фальяна 
к категории наставников, «которые строят 
команду, ставят игру». 

– Это благодаря ему ереванский «Арарат» 
сотворил дубль в 1973 году, выиграв чемпи-
онат и Кубок Союза. Хотя заметим, Фальян 
уже не работал с этим коллективом, но в его 
составе были игроки, которых пригласил до 
этого Артем Григорьевич. Именно он зало-
жил фундамент тех побед, об этом говори-
ли все футбольные специалисты. Кстати, 
он дважды тренировал эту закавказскую 
команду. 

Когда Артем Григорьевич появился в 
Алма-Ате, с ним связывали определенные 
надежды. Но если в первый сезон мы заня-
ли в чемпионате страны только девятое 
место, то во втором и вовсе вылетели из 
высшей лиги. Запомнились его тренировки. 
Нагрузки он давал такие, которые выдер-
живал не каждый. Это не нравилось мно-
гим спортсменам. На этой почве у него 
были трения с отдельными игроками. Жаль, 
что тогда несколько старожилов покинули 
команду, в том числе Семин, Рожков и дру-
гие. Он откровенно выжил их. Делал ставку 
на молодежь, но она не была еще готова к 
большим требованиям. Поэтому сезон-74 
кайратовцы провалили. Но я у него многое 
взял как наставник, – подчеркнул Владимир 
Фомичев.

Слова своего одноклубника подтвердил и 
Юрий Семин, игравший тогда в «Кайрате». 
В своих воспоминаниях он пишет, что с 
приходом в клуб Фальяна отношение тре-
нерского цеха к москвичам резко поменя-

лось. Столичных игроков стали обвинять в 
непрофессионализме. Порой новый настав-
ник переходил на личные оскорбления. И 
Семин не выдержал – ответил грубостью на 
грубость. А через несколько дней в печати 
вышел материал, в котором Юрия Семина 
обвинили в неподобающем поведении, и 
Спорткомитет СССР принял решение о нака-
зании футболиста. Он теперь не мог высту-
пать в высшей лиге. С помощью своих 
знакомых Юрий Павлович отправился «на 
каторгу» в Сибирь. Там почти сезон высту-
пал за «Чкаловец» (Новосибирск), а в конце 
1974 года получил разрешение на переход в 
московский «Локомотив».

Вот что говорит Александр Хапсалис, 
который при новом наставнике стал при-
влекаться в юношескую сборную Союза: 
«После прихода в «Кайрат» Артема 
Фальяна для нас начался ад. Он давал 
очень большую нагрузку, чуть ли на стенку 
не лезли от переутомления. И проводил он 
тренировки летом, к примеру, когда солнце 
стояло в зените. Спуску не давал никому. У 
него любимчиков не было».

Вот мнение покойного Владимира 
Чеботарева: «Фальян был хорошим органи-
затором. При нем базы в Донецке, Фрунзе 
(нынешний Бишкек) и Алма-Ате построили. 
У меня с ним были прекрасные отношения, 
уважал его как тренера». 

Действительно, Артем Григорьевич запом-
нился многим  как администратор. Даже 
рассказывали, что он частенько при строи-
тельстве алма-атинской базы на Каблукова 
наведывался на объект и гонял рабочих. К 
нему даже кличка прилипла – «прораб». 
К этому стоит добавить, что Фальян смог 
обновить автопарк клуба. Начальник коман-
ды тех лет ездил, к примеру, на новенькой 
«Волге». 

Но нельзя не сказать и другое. При всем 
своем противоречивом характере он, рабо-

тая с такими командами, как «Нефтяник» 
(Баку), «Арарат» (Ереван), «Шахтер» 
(Донецк), «Алга» (Фрунзе), «Кайрат» 
(Алма-Ата), «Зенит» (Ленинград ) и други-
ми, воспитал немало известных футболи-
стов. К ним можно отнести Банишевского, 
Мелкумова, Астаповского, Пахомова, 
Кеворкяна. Из наших футболистов отметим 
Юсупа Шадиева, Николая Игамбердиева, 
Владимира Лихошерстных, Фарида 
Хисамутдинова, Геннадия Штромбергера. 

Вот что о нем говорит легенда советского 
футбола Никита Симонян, приведший после 
Фальяна «Арарат» к чемпионству: «Фальян 
– буйный, неудержимый, бескомпромис-
сный, из-за этого немало терпел и страдал. 
Он начал комплектовать «Арарат», подбирал 
игроков по своему вкусу. Команда при нем 
налилась силой. В середине 1960-х годов 
«Арарат» вернулся в высшую лигу». 

Интересный факт: возвращение закав-
казской команды в высшую лигу состоя-
лось в 1965 году. Тогда он соперничал с 
«Кайратом». Команды набрали одинаковое 
количество очков и была назначена пере-
игровка в Грозном. В день игры утром из 
ЦК КПСС в адрес футбольных клубов при-
шла телеграмма, в которой говорилось, что 
в честь 50-летия празднования Армянской 
ССР команды «Арарат» и «Кайрат» будут 
выступать в высшей лиге. Если алмаатинцы 
об этом узнали сразу, то от армянских фут-
болистов сей факт скрыли. Фальян посчи-
тал, что «вышку» надо заслужить победой. 
«Арарат», проигрывая по ходу встречи в 
Грозном (в нашей команде гол на 10-й 
минуте забил Сергей Квочкин), во втором 
тайме усилиями Паиса (54-я и 89-я минуты) 
смог забить два гола и вырвать победу – 2:1. 
Малые золотые медали получили футболи-
сты Армении.

Алим АНАПЬЯНОВ

В Алматы отметили день 
образования Центрального 

спортивного клуба 
Вооруженных сил

Стратегия 
победы

На базе учебно-тренировочного цен-
тра ЦСК прошли соревнования среди 
воинских частей и подразделений 
Алматинского регионального гарни-
зона по различным видам спорта. 
В них приняли участие свыше 300 
военнослужащих, которые выставили 
16 команд по футболу, волейболу, 
настольному теннису, шахматам и қой 
көтеру.

– Наше мероприятие приурочено к 
54-й годовщине со дня образования 
Центрального спортивного клуба, – 
отметил начальник учебно-трениро-
вочного центра Спортивного комитета 
Алматы майор Берден Акпанбеков. – 
Благодарю всех участников за команд-
ный дух, азарт, проявленную волю к 
победе и яркие спортивные эмоции.

По результатам волейбольного 
турнира в упорной борьбе первое 
место завоевала команда Военно-
инженерного института радиоэлектро-
ники и связи. Лучшими футболистами 
в гарнизоне были названы военнослу-
жащие республиканской школы «Жас 
улан». В настольном теннисе не было 
равных десантникам войсковой части 
16194. 

По достоинству было оценено и 
стратегическое мышление военно-
служащих управления командующего 
Противовоздушной обороны, завое-
вавших золото в шахматном турнире.

В национальном состязании қой 
көтеру не было равных военнослужа-
щему команды ЦСК младшему сержан-
ту Бауыржану Әбдіхайыму. За полчаса 
он поднял живого барана 465 раз.

Победители и призеры состязаний 
были награждены кубками, медалями, 
грамотами и памятными призами.

Наталья ГЛУШАЕВА

Она с детства проявляла бом-
бардирские качества. Становилась 
не раз лучшим снайпером чем-
пионата Казахстана, забивала 
много шайб в матчах Евролиги. 
Человек крайне бескомпромисс-
ный на льду и нацеленный на 
ворота. Речь идет о нападающей 
алматинской команды «Айсулу» 
и сборной Казахстана Малике 
Алдабергеновой. По заверше-
нии сезона она ответила на наши 
вопросы.

– Кто вас привел в хоккей? На 
домашних матчах чемпионата 
страны среди болельщиков мы 
видим ваших родных – сестру, 
брата, папу…

– В хоккее я благодаря брату и 
папе. На домашних матчах чем-
пионата страны всегда чувствую 
их поддержку, потому что среди 
болельщиков часто вижу их лица. 
Это очень важно для меня.

– Вы всегда играли на позиции 
нападающей или приходилось 
менять амплуа?

– Изначально я начинала играть 
на позиции крайней нападающей. 
Однако в течение карьеры прихо-
дилось адаптироваться и играть в 
разных амплуа в зависимости от 
требований команды. Но много 
лет я уже играю как центральный 
нападающий.

– У вас был период, когда про-
бовали себя в Северной Америке. 
Почему не удалось закрепиться 
за океаном?

– Практически всю свою карье-
ру я играю в команде «Айсулу». 
Несколько лет назад поступило 
предложение поиграть в одной из 
женских лиг в Северной Америке, 
и я его приняла. К сожалению, не 
удалось закрепиться за океаном 
из-за различных обстоятельств, в 
том числе и семейных. В конечном 
итоге я вернулась обратно в свою 
родную команду, где чувствую 
себя более комфортно и успешно.

– После 17 чемпионств кряду 
«Айсулу» в прошлом сезоне впер-
вые уступила пальму первенства 
столичной «Томирис». Но в этом 
сезоне вернула чемпионскую 
гегемонию. Получается, порабо-
тали над ошибками?

– Вы правы, после потери чем-
пионства в прошлом сезоне мы 
очень серьезно работали над сво-
ими ошибками и мотивацией во 
внутреннем турнире. Наша коман-
да в сезоне 2023/2024 в чемпиона-
те страны выложилась по макси-
муму, к тому же положительным 
результатам способствовали пол-
ноценные третье-четвертое  зве-
нья и длинная скамейка игроков. 
Мы проводили дополнительные 

тренировки, анализировали наши 
матчи и работали над улучшением 
каждого аспекта игры. В результа-
те наш труд был вознагражден, и 
мы смогли вернуться на вершину 
турнирной таблицы.

– В этом сезоне не удалось про-
биться в полуфинал Евролиги. Что 
помешало – измененный формат 
или достался сильный соперник?

– Я думаю, мог повлиять как 
измененный формат соревнова-
ния, так и сильный соперник по 
первому раунду плей-офф. Мы 
понимали, что каждый матч в 
Евролиге очень сложен, и нам 
нужно было быть готовыми к 
любым вызовам. Возможно, не 
хватило какого-то опыта или 
удачи, но мы обязательно изучим 
наши ошибки, чтобы в следую-
щем сезоне выступить сильнее.

– Недавно сборная Казахстана 
выиграла второй дивизион чем-
пионата мира группы «А». Судя по 
результатам, игры с Мексикой и 
Испанией стали напряженными и 
решающими?

– Мы рады, что удалось выпол-
нить поставленную задачу. Матчи 
с Мексикой и Испанией действи-
тельно были напряженными, так 
как мы не знали, чего ожидать от 
этих команд. Наши игроки проя-
вили высокий уровень профес-

сионализма и волю к победе, что 
позволило нам одержать победы 
в этих играх.

– Сейчас сезон завершен. Какие 
у вас планы? Чем займетесь?

– Во-первых, я планирую взять 
небольшой отпуск, чтобы отдох-
нуть и восстановиться после 
интенсивного сезона. Затем 
сосредоточусь на тренировках, 

чтобы поддерживать свою форму 
и развивать навыки в межсезонье. 
Кроме того, в середине мая пла-
нирую полететь в Корею, чтобы 
отдохнуть физически и душевно, 
просто побыть там как турист.

Беседовал 
Мадияр ЖАМПЕИСОВ 

Фото из личного архива 
спортсменки

«Я всегда чувствую поддержку родных»
Нападающая женской хоккейной команды «Айсулу» ответила 

на вопросы «Вечёрки»

ЛЕГЕНДЫ СПОРТА

Трудоголик, 
деспот, прораб…

Это о кайратовском наставнике Артеме Фальяне, 
он тренировал команду два сезона – в 1973 и 1974 годах 

прошлого столетия
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{ РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ }

Редакция газеты  
приглашает  

к сотрудничеству  
журналистов, пишущих  

на политические  
и экономические темы. 

Язык – русский.  
Работа в офисе.  
Оклад на уровне  

среднерыночного. 

По всем вопросам 
обращаться  

по тел. 293 05 89.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы»  

вы можете подать объявления  
об открытии дел о наследстве, закрытии  

ИП/ТОО, утере документов, розыске, а также 
опубликовать поздравления, некрологи, 

соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Официальные 
письма

Информацию  
о вакансиях Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы  
в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

ТОО «ATLANT SECURITY KZ», БИН 
0711 40007607 в связи с подорожанием 
стоимости оборудования и материалов, 
используемых в ремонте при обслужи-
вания систем домофонного наблюдения, 
вынуждено поднять абонентскую оплату 
по техническому обслуживанию домо-
фонной системы с 01.05.2024:

на 50 тенге – по г. Алматы;
на 50 тенге – по Алматинской области.

В апреле 2024 года открылся Центр 
социальной поддержки лиц с инвалидно-
стью «Ten Qogam» Алмалинского райо-
на. Деятельность направлена на оказание 
лицам с инвалидностью и членам их семей 
информационной, консультационной и 
ресурсной поддержки по юридическим, 
психологическим, образовательным и 
другим социально-значимым вопросам, а 
также проведение языковых курсов.

Адрес: ул. Жамбыла, 168а, телефон 
+7(727)3788804, 

Instagram: tenqogam.almaly.2024.

Согласно внесенным изменениям в Постановление Правления Национального Банка 
Республики Казахстан от 29.11.2019 г. № 232 «Об утверждении Порядка заключения дого-
вора о предоставлении микрокредита, в том числе требований к содержанию, оформлению 
договора и его первой страницы, содержащей информацию о полной стоимости микрокре-
дита (сумме переплаты по микрокредиту, предмете микрокредита), обязательным условиям 
договора о предоставлении микрокредита, а также формы графика погашения микрокре-
дита» (введено в действие с 13 апреля 2024 г.), ТОО «МФО «ФинТехЛаб» вносит изменения 
в Примерные условия договора о предоставлении микрокредита ТОО «МФО «ФинТехЛаб»: 
абзац 2 пункта 1.10.1. статьи 1 изложить в следующей редакции:

Нотариустың атқарушы жазуы МҚҰ/
өндіріп алушы өтініші негізінде жасалуы 
мүмкін деп тараптар келісті:

– тіркелген жері бойынша (борыш-
кер-жеке тұлғаның заңды мекенжайы);

– борышкердің тұрғылықты жері бой-
ынша (қарыз алушы оны жасаған кезде 
Шартта көрсетілген жеке тұлғаның нақты 
мекенжайы);

– борышкерді тіркеу орны не оның 
тұрақты жұмыс істейтін органы орналасқан 
жері бойынша (қарыз алушы оны жасасу 
сәтінде Шартта көрсетілген заңды тұлға-
ның заңды немесе нақты мекенжайы).

Стороны договорились, что исполнитель-
ная надпись нотариуса может быть соверше-
на на основании заявления МФО/взыскателя: 

– по месту регистрации (юридический 
адрес должника – физического лица); 

– по месту жительства должника (фак-
тический адрес физического лица, указан-
ный в договоре заемщиком на момент его 
заключения); 

– по месту регистрации должника либо 
месту нахождения его постоянно действую-
щего органа (юридический или фактический 
адрес юридического лица, указанный в дого-
воре заемщиком на момент его заключения).

Согласно статистическим данным Департамента статистики города Алматы, 
величина прожиточного минимума по городу Алматы на II квартал 2024 года 
составляет 50 941 тенге, черта бедности – 35 659 тенге.

Управление спорта города Алматы объявляет конкурс на занятие вакантной гражданской 
должности первого руководителя подведомственного предприятия – руководителя государ-
ственного коммунального казенного предприятия «Спортивный клуб национальных и конных 
видов спорта».

Требования к кандидату: высшее (или послевузовское) образование по направлениям подго-
товки кадров: педагогические науки по специальности «Физическая культура и спорт» или бизнес 
и управление или право, а также стаж работы по специальности, в том числе на руководящих 
должностях в области физической культуры и спорта не менее 5 лет.

Необходимые для участия в конкурсе документы должны быть представлены в течение 
15 календарных дней с момента последней публикации объявления о проведении конкурса в 
официальных изданиях средств массовой информации (газетах «Вечерний Алматы» и «Алматы 
ақшамы»):

1) заявление об участии в конкурсе;
2) резюме на государственном и русском языках;
3) копии документов об образовании;
4) документы, подтверждающие трудовую деятельность;
5) справку по форме № 075/у «Медицинская справка (врачебное профессионально-консуль-

тативное заключение)».
Кандидаты, допущенные к собеседованию, будут приглашены на собеседование в Управление 

спорта города Алматы по адресу: г. Алматы, площадь Республики 4, 4 этаж, 450 кабинет.
Телефоны для справок: 8 (727) 338-26-04.

«Вечерний Алматы» – ваш путеводитель жизни в большом городе!

Подписка на газету «Вечерний Алматы» на 2024 год продолжается!
Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 

и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 
Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 

инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

65 500 65 509 55 500(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 536,12 тенге
на 3 месяца – 1 608,36 тенге
на 6 месяцев – 3 216,72 тенге
на 8 месяцев – 4 288,96 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 736,12 тенге
на 3 месяца – 2 208,36 тенге
на 6 месяцев – 4 416,72 тенге
на 8 месяцев – 5 888,96 тенге

(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 336,12 тенге
на 3 месяца – 1 008,36 тенге
на 6 месяцев – 2 016,72 тенге
на 8 месяцев – 2 688,96 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс», ТОО «Эврика Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25, 293-08-03

Уважаемые читатели!
 Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 

или мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку.  
Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Стоимость подписки на 2024 год по индексам:



САД

12 № 34, вторник, 23 апреля 2024

{ ЕЩЁ НЕ ВЕЧЕР }
www.vecher.kz

Частью большой куль-
турной программы, 
вклю чающей в себя зна-
комство со всеми видами 
искусства этого северного 
народа, стала передвиж-
ная выставка, которая 
разместилась в Музее 
народных музыкаль-
ных инструментов имени 
Ыхласа. В экспозиции, 
которая будет работать 
всего несколько дней, 
представлены уникаль-
ные предметы. Конечно 
же, речь идет о народных 
музыкальных инструмен-
тах, причем практически 
все они сделаны вручную 
в наше время. Над ними 
трудились лучшие в Яку-
тии мастера. Важно, что 
в своей работе сегодняш-
ние умельцы всегда свято 
чтут традиции, которые 
передаются из поколения 
в поколение. Так, инстру-
менты изготавливают-
ся строго из природных 

материалов. Это не только 
разные породы деревьев, 
но также рога и копыта 
животных.

Благодаря различным 
интерактивным техноло-
гиям посетители выстав-
ки смогли не только посмо-
треть на инструменты, но 
и услышать, как звучит 
каждый из них. Впро-
чем, сделать это можно 
было и вживую, побывав 
на арт-встрече с извест-
ным народным мастером 
Республики Саха Русла-
ном Габышевым. Он не 
только виртуозно играет 
на различных инструмен-
тах, но и сам их изготав-
ливает, знает все секреты 
того, как добиться наи-
лучшего звучания. У себя 
на родине он известен 
также тем, что возродил 
изготовление такого само-
бытного в Якутии струн-
но-смычкового инстру-
мента, как кылыхах. 

Сегодня Руслан Габышев 
один из тех, кто не просто 
создает данный инстру-
мент, но и на нем играет. 
Убедиться в этом смогли 
гости встречи. Также в 
рамках выставки запла-
нирован показ докумен-
тального фильма Милы 
Кудряшовой «Кочующий 
музей». В нем рассказы-
вается об уникальных 
экспонатах, собранных 
за десять лет. Ради этого 
сотрудники музея иско-
лесили все уголки респу-
блики. Еще одно знаме-
нательное событие в рам-
ках выставки – это кон-
церт этно-группы «Кыл 
Саха», который состоится 
в музее сегодня в 17.00. 
Кстати, все инструменты 
для этого ансамбля изго-
товил Руслан Габышев. 

– Еще в четвертом клас-
се я, можно сказать, бало-
вался, пытался делать 
какие-то примитивные 

музыкальные инстру-
менты, извлекать из них 
звуки, – рассказывает он. 
– Так и связал свою жизнь 
с музыкой. Создавая 
инструменты, я понял, 
насколько мудрыми были 
наши предки. Они могли 
превращать стрелко-
вый лук в музыкальный 
инструмент и извлекать 
из него звуки. Можно ска-
зать, это и был прапрапра-
дедушка виолончели.

Между тем культурная 
программа визита делега-
ции включает также боль-
шую программу кинопо-
казов. Поклонники этого 
вида искусства смогут 
увидеть мультфильм, 
посвященный якутско-
му героическому эпосу. 
Также гости привезли 
театральные постановки. 

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата 
КОНУСПАЕВА

Впервые алматинцы смогли практически в буквальном смысле 
соприкоснуться с музыкальной культурой далекой Якутии

Чарующие звуки предков

По словам PhD докторанта Казах-
ского национального аграрного 
исследовательского университета 
Лауры Ажитаевой, уход за плодовы-
ми деревьями ранней весной начи-
нается с обрезки, профилактиче-
ской и лечебной обработки плодовых 
деревьев от вредителей и болезней. 
Некоторые работы нужно проводить 
до распускания почек, другие – во 
время цветения, третьи – в нача-
ле плодоношения дерева. В это же 
время удаляют поврежденные моро-
зами побеги и белят стволы дере-
вьев. 

В апреле проводят весенний осмотр 
насаждений. У взрослых яблонь или 
груш необходимо периодически счи-
щать старую кору, чтобы под ней 
не скапливались вредители. Если 
это не было сделано раньше, обя-
зательно очищают, дезинфицируют 
и замазывают садовым варом или 
охрой все раны и погрызы на коре. 
Штамб и скелетные ветви промыва-
ют куском мешковины, смоченным 

медным или железным купоросом, 
обращая особое внимание на развил-
ки между ветвями. 

Как только позволит почва (обыч-
но это бывает во второй половине 
апреля), приступают к посадке пло-
довых саженцев в подготовленные 
ямы. В это же время пересаживают 
и молодые деревья. 

С наступлением теплых дней про-
буждаются вредители и начинают 
развиваться болезни. Для борьбы с 
ними необходим комплекс профи-
лактических мер. Против зимую-
щего запаса вредителей и болезней 
очень эффективна обрезка засохших 
и поврежденных ветвей, которые 
затем необходимо вынести с участ-
ка и сжечь. На штамбы накладыва-
ют ловчие пояса для сбора жуков-
долгоносиков, цветоедов и других 
вредителей. Для обеззараживания 
от грибных болезней и зимующих 
яичек вредителей плодовые расте-
ния обрабатывают бордоской жидко-
стью, суспензией коллоидной серы, 

известковым отваром или настоями 
и отварами, приготовленными из 
растений.

В апреле удобрения специалист 
рекомендует вносить в почву под 
дерновый слой на глубину 20–25 см, 
протыкая по периметру кроны 
землю ломом или выкапывая ямки. 
В каждое углубление засыпают 
примерно горсть комплексного гра-
нулированного удобрения и заде-
лывают сверху землей. Такой под-
кормки хватает на 2–3 года. Можно 
внести в приствольный круг 500 г 
мочевины или 5 ведер перегноя. 
Дополнительная подкормка плодо-
вого дерева необходима в случае 
сильно истощенной почвы, напри-
мер, при посадке сада на песчаных 
почвах или осушенных болотах. 
Обычно плодовому дереву надолго 
хватает удобрений, добавленных в 
посадочную яму.

Перед цветением плодовые куль-
туры рекомендуется подкормить 
навозной жижей или раствором 

Готовимся к лету
Весна – важный период в процессе выращивания различных культур, уверяют специалисты

птичьего помета. Конкретная доза 
зависит от возраста дерева, но обыч-
ный расход раствора – одно ведро на 
1 кв. м площади проекции кроны.

Цветение – ответственный период 
для плодовых культур. В эту пору 
возможны поздние весенние замо-
розки (утренники). Испытанный 
прием защиты растений от весенних 
заморозков – дымление, повышаю-
щее температуру воздуха на 1...2°С. 
Если температура воздуха опускает-
ся до 2°С и продолжает снижаться, 
с подветренной стороны зажигают 
заготовленные навоз, торф, дре-
весную гниль и другие материалы, 
чтобы получилось больше дыма.

В мае устанавливается жаркая 
и сухая погода. В таких услови-
ях необходимо регулярно поливать 
и рыхлить почву в приствольных 
кругах молодых посадок и плодо-
носящих деревьев. Ее также надо 
замульчировать торфом или пере-
гноем. Плодовые растения можно 
подкормить навозом. После цвете-
ния деревья поливают, чтобы сохра-
нить завязи.

Помимо деревьев во второй поло-
вине апреля, по словам эксперта, 
высаживают также кустарники и 
зелень.

Анастасия МАЛЫШЕВА
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